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所有头衔中最喜欢“老师”这个称呼
上海宋庆龄学校校长封莉容获评!十大全国教书育人楷模"

! ! ! !“从事宋庆龄的事业，就要有
宋庆龄那样的爱心。”教育部昨天
公布 !"#$“十大全国教书育人楷
模”，上海宋庆龄学校校长、宋庆龄
幼儿园名誉园长封莉容获此殊荣。
从教近 %&年，封莉容坚守宋

庆龄的大爱情怀和“把最宝贵的给
予儿童”的教育思想，为学生点燃心
灯。在她的头上顶着许多头衔，但她
说，在所有“头衔”当中，最喜欢“老
师”这个称呼。“我就是一名普通的
教师，能与大家互相切磋、一起进步
是我们共同的缘分和福分。”

一声问候如沐春风
曾有人问封莉容，怎样理解

“把最宝贵的给予儿童”？她回答，
就是要把内心的爱和美好传递给
每个孩子。“当孩子眼睛亮亮的，就
知道他一直被爱着。只有这样，他
们的状态是放松的，对世界是充满
好奇的。这样的孩子是潜力无限
的。”她将这种爱和美好，化在最平
凡的行动之中。
在学生们眼里，封莉容是那个

每个清晨都会准时出现在校舍走廊
尽头的校长，那一句伴随着笑容的
“早上好”如沐春风，拂去酷暑烈日、
风雨严寒，成为最熟悉也是最难忘
的童年记忆。宋庆龄学校高二学生

王曦皙说，他是小学五年级转入宋
庆龄学校的。“记忆里，封校长几乎
天天都会准时出现在校门口，印象
最深的就是她标志性的 $&度鞠躬。
她会一直在校门口，直到和全校
#&&&多名学生说完‘早上好’。”
在学生们眼里，封莉容也是幼

儿园、小学、初中毕业典礼上会站上
一个多小时，亲手为 #&&&多位毕业
生颁发毕业证书的校长。她的一声
“你好”、一个鞠躬礼，意味着学生告
别一段学程，开启一个新的起点。封
莉容认为：“要孩子们对学校有眷

恋、对老师有感恩、对未来有憧憬，
是需要一点‘郑重’的感觉的。”
亲切、真诚、谦卑，是采访中记

者听到师生们对封莉容评价最多
的形容词。“传递这份谦卑和真诚，
就是希望孩子能够感受到自己的
重要性。在接纳的过程中，学会敬
畏生命、热爱生命。”

从不放弃任何学生
“在一群孩子中，老师的心里

要能够允许有的走得快一点，有的
走得慢一点，而且一直要相信今天

走得慢的不是一生的慢，因为你的
包容、你的相信，他的步伐可能会
越来越快。”封莉容常说，这种宽容
保护了孩子的天性，也给了他们空
间去成长，孩子从成年人身上感悟
包容，也让他能在未来包容亲人、
伴侣、团队伙伴甚至陌生人。每一
年，宋庆龄学校小学部的班级都会
全部拆散打乱，根据男女性别比
例、年龄大小、个性特点等重新分
班。封莉容要求，每位交班老师要
写下每个学生的五大优点帮助继
任者更了解学生。“交班手册里绝
不能出现缺点。对孩子来说，缺点
不该被定格，成年人都有可能改进
缺点，更不用说正在成长的孩子。”
“封校长胸怀大爱，几乎可以

记住每个学生的名字。”国际中学
部数学老师张宇翔是 !&#'年才到
宋庆龄学校教书的。刚入职时，封
莉容就交给他一个任务：带教几位
“偏科”的学生。这几位学生或音乐
有专长或美术有天赋，但数学、物
理等理科却较为薄弱，几度踩了分
数红线。“封校长却从不放弃任何
一个学生。她坚信每个孩子都有不
同的天赋。因此，她把学生交给我
时，建议我不妨把数学课上成‘兴
趣课’，分数只是其次的，激发学生
兴趣才最为重要。”

办学融入家国情怀
#$()年，封莉容成为中国福

利会幼儿园副园长，#$$# 年她牵
头创办宋庆龄幼儿园并担任园长，
!&#& 年开始担任宋庆龄学校校
长……她一生最美好的时光都献给
了自己钟爱的宋庆龄教育事业，并
在学前教育、学校教育、多元文化融
合教育等方面创新探索、积极实践。
翻看宋庆龄学校的校历，会被

元宵节、清明节、中秋节、古诗吟诵
等一系列传统文化活动所吸引。
“传统节日承载着中华民族的文化
血脉和思想情怀，我们通过这些与
生活息息相关的节日活动，引导孩
子们过好中国节、做好中国人，这种
记忆将伴随孩子一生的成长。”封莉
容说，“孩子们的中国情在这一个个
活动中被积淀下来，丰满起来，这也
将成为他们与世界对话的基础。”

!&#(年 $月，宋庆龄学校迎来
了建校以来的首批高中生。“高中部
是多元文化融合教育的延伸探索，
一定要有中国根，让让中国文化在
国际中得到分享。”在封莉容和学校
班子的努力下，宋庆龄学校已经成
为“华文教育示范基地”、上海首批
“沪港澳青少年交流实习基地”，多
元文化融合教育之花硕果初显。
封莉容说，近 %&年来，她很庆

幸自己拥有一份如此充满幸福的
事业，每一份付出都让她收获着满
满的爱。“用爱指引孩子们走向美
好的未来，这是我的初心使命。”

本报记者 马丹

新时代 奋斗者

香港警方：6月9日至今拘捕1140人
殴打市民致死及调配飞行服务队等传言不实

! ! ! !据新华社香港 !月 "日电 香
港警方 )日表示，从 *月 $日至今，
警方在行动中共拘捕 ++%"人，包括
!日晚在旺角行动中拘捕 !)人。
香港警方在 )日举行的例行记

者会上介绍，$月 !日上午，有暴力
分子在多个港铁车站进行滋扰，制
造混乱，阻止列车正常运作，涉嫌违
反法庭颁布的禁制令。警方在港铁
滋扰事件中拘捕了 (人。

警方表示，!日晚，有暴力分子
在旺角警署附近聚集，用激光照射
警员、向警署投掷杂物以及腐蚀性
液体，用铁栏等制造路障，严重堵塞

附近交通。在多次警告无效后，警方
使用相应武力，进行驱散和拘捕涉
嫌违法者。

本报香港今日电 针对有传言
指警务人员在校门外拘捕声援罢课
人士、在港铁太子站殴打市民致死以
及调配飞行服务队等，香港警方昨天
召开记者会，强调有关指控失实。
警察公共关系科高级警司江永

祥昨日在记者会上表示，昨天上午
约 (时，警方收到 %宗报案，包括一
名声称是大埔一间中学的学生家
长，指校外有噪音滋扰。警员抵达现
场后，发现四五十人在校外聚集。聚

集者见警察到场后突然逃跑，警员
追前查问，由于地面湿滑，警员和部
分聚集者跌倒，有人受伤。警方曾截
查 ,人，之后放行，无人被捕。

对于有人发帖称有市民上周六
晚在港铁太子站警方行动期间被殴
打致死、尸体存放广华医院殓房，江
永祥表示，有关指控失实，行动中无
人死亡。另有传言指政府飞行服务
队周一派直升机向示威人士喷洒荧
光粉末，江永祥表示，政府飞行服务
队当时从长洲接载一名伤者飞越湾
仔区，警方并未要求调配飞行服务
队配合行动。 !本报香港报道组"

已到维护“一国两制”原则底线
国务院港澳办介绍对香港当前局势的看法并答记者问

! ! ! !据新华社北京 !月 "日电（记
者 查文晔 石龙洪）国务院新闻办
公室 )日在北京举行新闻发布会，
国务院港澳事务办公室新闻发言人
杨光、徐露颖介绍了对香港当前局
势的看法并答记者问。杨光表示，香
港局势正出现积极变化但依然复杂
严峻，现在已经到了维护“一国两
制”原则底线、维护香港繁荣稳定的
重要关头。
杨光在发布会上指出，目前香

港局势正出现一些积极变化。其中
最为重要的，是“止暴制乱、恢复秩
序”已成为香港社会各界最广泛的
共识、最强烈的呼吁。香港各阶层、
各界别的代表人士和众多社团、协

会纷纷以发表声明、刊登广告、发表
谈话等方式，共同谴责暴力违法行
径，支持警方严正执法。
杨光指出，香港局势依然复杂

严峻。暴力、违法活动仍没有得到完
全遏制，在有些时候、有些地方，少
数暴徒变本加厉，用丧失理智的疯
狂行为制造了一桩桩令人发指的罪
恶。种种事实表明，少数暴徒的所作
所为远远超出了正常游行集会的范
畴，他们的行为在任何国家、任何地
区、任何法律制度下都已构成暴力
犯罪，他们是不折不扣的暴徒。
杨光说，越来越多香港市民已

看得很清楚，围绕修改《逃犯条例》
出现的事态已完全变质。杨光指出，

所有真正关心香港、爱护香港的人
都应擦亮眼睛、坚定立场，清楚认识
到在止暴制乱这个大是大非、关乎
香港前途命运的问题上，没有中间
地带，容不得犹豫、徘徊和摇摆。真
爱香港，就坚决维护“一国两制”。真
爱香港，就要用实际行动向一切损
害香港繁荣稳定、挑战“一国两制”
的行为坚决说不！

对于反对派要求尽快重启政改
落实“双普选”，杨光在答问时表示，
香港的民主制度是在回归祖国以后
真正建立和发展起来的。中央政府支
持香港特区按照基本法和全国人大
常委会有关决定发展民主政制。阻挠
香港民主发展的罪魁祸首不是别人，

正是反对派自己。无论将来什么时候
启动政改，香港的普选制度都必须符
合“一国两制”，符合基本法，符合全
国人大常委会的有关决定。
对于有香港中学生、大学生参

与暴力活动，徐露颖应询表示，这让
我们非常痛心。学校是教育的主阵
地，教师是学校教育的第一责任人。
一些教育界人士利用手中权力和资
源散播暴力仇恨的种子，鼓动学生
罢课，突破了教师的职业底线，丧失
师德，这是绝不能允许的，应依法给
予严厉惩戒。徐露颖还指出，中央政
府坚定支持特区政府、广大教育工
作者和市民采取有力措施，制止任
何人以任何名义用教唆、煽惑、威

胁、引诱等手段裹挟青年学生参与
到激进政治活动中，保护学生受教
育权利，还校园纯洁和宁静。
杨光在答问时还指出，香港回

归后成为中国的一个地方行政区
域，香港事务属于中国内政，任何国
家不得干涉。)个月来，西方特别是
美国一些政客不断对香港事务说三
道四。这些人的目的绝不是为了香
港前途好，只不过是看到香港出现
一些混乱，想趁火打劫，把香港搞
乱，给中国制造麻烦。他说：“我想告
诫这些西方的先生们，他们这套把
戏在别的地方得过手，在当地留下
满目疮痍，但在香港、在中国的土地
上不管用。黄粱一梦，该醒醒了！”

林郑月娥:从未提出辞职
仍有信心带领团队帮香港走出困局

! ! ! !本报香港今日电 香港特别行
政区行政长官林郑月娥昨天上午
出席行政会议前会见记者时指出，
从没有向中央提出请辞，仍有信心
带领团队帮香港走出困局。

林郑月娥表示，由开始至现
在，我都并没有向中央提出请辞，
我希望这是很明确的讯息。没有提
出请辞的原因，是我仍然认为我可
带领团队帮香港走出困局。当然经
过两个多月，情况非常严峻，现时
仍不能预见何时能够完全走出困
局，但我至今仍有信心、有承担做
这事，所以不存在我很想辞职，但

不能辞职的矛盾。
林郑月娥还谈到了近日的香

港社会状况。前日开学日，她从教
育局局长杨润雄处得知，整体开学
情况畅顺，感谢各间学校校长的努
力准备。林郑月娥又提到，过去几
日港铁受到严重影响，感谢港铁员
工协助，在短时间内完成修复，将
十个港铁站重开。林郑月娥还感谢
全体公务员，过去两三个月面对额
外的工作量仍非常努力。她重申，
香港经济下行明显，各行各业受重
创，希望各界放下分歧矛盾，让香
港走出困局。 !本报香港报道组"

" 封莉容谦和亲切的笑容是很多孩子最宝贵的童年记忆


